



AMTLICHES BULLETIN – BULLETIN OFFICIEL

Ständerat • Frühjahrssession 2025 • Achte Sitzung • 17.03.25 • 15h15 • 22.4331
Conseil des Etats • Session de printemps 2025 • Huitième séance • 17.03.25 • 15h15 • 22.4331



22.4331

Motion Nantermod Philippe. Arbeitsrecht. Lokalen Geschäften erlauben, sonntags zu öffnen

Motion Nantermod Philippe. Législation sur le travail. Autoriser l'ouverture dominicale des commerces de proximité

CHRONOLOGIE

NATIONALRAT/CONSEIL NATIONAL 12.03.24

STÄNDERAT/CONSEIL DES ETATS 17.03.25

Präsident (Caroni Andrea, Präsident): Es liegt Ihnen ein schriftlicher Bericht der Kommission vor. Die Kommission und der Bundesrat beantragen die Ablehnung der Motion.

Moser Tiana Angelina (GL, ZH), für die Kommission: Wir beraten die Motion Nantermod 22.4331, "Arbeitsrecht. Lokalen Geschäften erlauben, sonntags zu öffnen". Der Nationalrat hat die Motion am 12. März behandelt und ihr mit 109 zu 79 Stimmen bei 2 Enthaltungen zugestimmt. Ihre Kommission hat die vorliegende Motion im letzten Herbst am 21. Oktober zusammen mit der Initiative 23.325 des Kantons Zürich, "Zeitlich befristete Flexibilisierung der Ladenöffnungszeiten", beraten. Sie hat somit eine gemeinsame Debatte zu den beiden Vorstössen über Sonntagsöffnungszeiten geführt.

Beide Vorstösse verlangen eine Flexibilisierung der Ladenöffnungszeiten am Sonntag, verfolgen aber unterschiedliche Ansätze. Die Motion Nantermod verlangt eine Änderung des Arbeitsgesetzes, um das Öffnen von lokalen Geschäften am Sonntag zu erlauben, wobei "lokale Geschäfte" gemäss Motionstext "kleine Läden mit einer begrenzten Anzahl an Mitarbeitenden und einem Sortiment, das dem eines Lebensmittelladens entspricht", sind. Die Standesinitiative Zürich verlangt eine Flexibilisierung der Ladenöffnungszeiten, indem die Anzahl Sonntagsverkäufe von heute vier auf zwölf pro Jahr erhöht wird.

Da es sich um unterschiedliche parlamentarische Instrumente handelt, behandeln wir heute nur die Motion Nantermod. Ihre Kommission hat der Standesinitiative Zürich mit 10 zu 2 Stimmen zugestimmt. In der Zwischenzeit wurde diese auch in der Kommission des Zweitrates behandelt. Auch die WAK-N hat der Standesinitiative am 21. Januar mit 15 zu 9 Stimmen zugestimmt. Somit steht jetzt in der WAK-S die Erarbeitung des Umsetzungsentwurfes an.

Die Motion Nantermod jedoch hat die Kommission mit 6 zu 2 Stimmen bei 4 Enthaltungen abgelehnt. Das heißt also, die Kommission hat sich für eine Flexibilisierung der Ladenöffnungszeiten ausgesprochen, obwohl sie die Motion, die Ihnen heute vorliegt, ablehnt.

Für die Flexibilisierung spricht, dass ein gesellschaftlicher Wandel stattgefunden hat und dass das Einkaufen am Sonntag einer gesellschaftlichen Realität entspricht. Das zeigt zum einen das Einkaufsverhalten an Flughäfen und Bahnhöfen, zum andern die Tatsache, dass bereits heute am meisten am Sonntag eingekauft wird, aber einfach online. Es ist deshalb nur richtig, dem Detailhandel zumindest etwas fairere Wettbewerbsbedingungen zu geben. Zudem war der Kommission auch wichtig, dass der Föderalismus gewahrt wird. Den Kantonen steht es immer noch frei, die Anzahl der Sonntage, an denen die Läden geöffnet haben, selbst zu beschränken.

Die Motion Nantermod wird diesen Überlegungen nicht im gleichen Masse gerecht, da sie eine Einschränkung auf kleine und lokale Läden macht. Es bleibt unklar, was mit lokalen Läden gemeint ist: lokale Inhaber, lokale Mitarbeiter, lokale Produkte? Sie sehen, das würde Abgrenzungs- und Umsetzungsprobleme mit sich bringen. Entsprechend hat sich die Kommission mit 6 zu 2 Stimmen entschieden, die Motion abzulehnen, und legt Ihnen dies ebenfalls nahe.



AMTLICHES BULLETIN – BULLETIN OFFICIEL

Ständerat • Frühjahrssession 2025 • Achte Sitzung • 17.03.25 • 15h15 • 22.4331
Conseil des Etats • Session de printemps 2025 • Huitième séance • 17.03.25 • 15h15 • 22.4331



Parmelin Guy, conseiller fédéral: Le travail du dimanche est, en principe, interdit par la législation sur le travail et cette interdiction relève avant tout de considérations d'ordre social, culturel et religieux auxquelles la majorité de la population s'est montrée attachée jusqu'à présent. Il existe toutefois de nombreuses dérogations à cette interdiction, qui s'appliquent indépendamment de la situation géographique. L'ordonnance 2 relative à la loi sur le travail (OLT) permet à certaines entreprises, par exemple aux hôtels, restaurants et cafés – à l'article 23 de l'OLT 2 –, aux boulangeries, pâtisseries et confiseries – à l'article 27 de la même ordonnance –, ainsi qu'aux kiosques – il s'agit de l'article 26 –, d'occuper du personnel le dimanche.

Les entreprises familiales qui gèrent habituellement des commerces de petite taille dont l'assortiment est celui d'une épicerie peuvent aussi occuper leurs travailleurs le dimanche, pour autant que ceux-ci fassent partie de la famille de l'employeur – il s'agit de l'article 4 de la loi sur le travail. Les zones urbaines bénéficient d'autres types de dérogations, en particulier celles prévues pour les entreprises de services aux voyageurs situées notamment dans les périmètres des gares, des aéroports et dans d'autres grands centres de transports publics. A cela s'ajoute le fait que le régime d'exception pour les zones touristiques – il s'agit de l'article 25 de l'OLT 2 – complète cette offre et profite, lui, aux régions suburbaines. Du point de vue du Conseil fédéral, les règles actuelles offrent donc déjà la souplesse nécessaire pour répondre aux besoins de base dans les régions périphériques.

Par ailleurs, l'initiative 23.325 déposée par le canton de Zurich, qui vise à modifier la loi sur le travail pour augmenter le nombre d'ouvertures dominicales des magasins par année – les faire passer de 4 actuellement à 12 – a été acceptée par les deux Commissions de l'économie et des redevances de vos conseils respectifs. Cela implique qu'un projet de révision de la loi sur le travail va être élaboré par la Commission de l'économie et des redevances de votre conseil. Si ce projet aboutit, il permettra de répondre, en partie tout au moins, à la demande d'ouverture dominicale des commerces.

Par conséquent, le Conseil fédéral juge la motion superflue et vous invite à la rejeter.

Abgelehnt – Rejeté